

## RELIGION

Rencontre avec le père de  
l'abbaye qui brasse la Chimay

**THIÉRACHE** Depuis 2017, l'abbaye de Scourmont, où est brassée la bière de Chimay, est dirigée par le père abbé dom Damien Debaisieux. Le parcours de ce Thiérachien, originaire de Lesquielles-Saint-Germain, est lié à l'abbaye multiséculaire.

## LES FAITS

- Depuis 2017, l'abbaye de Chimay est dirigée par un Thiérachien : dom Damien Debaisieux.
- Originaire de Lesquielles-Saint-Germain, il a commencé sa formation de moine en 2004, à l'âge de 33 ans.
- Au quotidien, il doit veiller à l'unité de la communauté religieuse, la qualité de la bière et du fromage produits à l'abbaye, ainsi que veiller au développement de la région.

ARTHUR HOELTZEL

L'abbaye de Scourmont est bien connue pour sa bière : la Chimay. Elle n'en reste pas moins un lieu de retraite pour les moines qui ont commencé à habiter ces lieux au XIX<sup>e</sup> siècle. Depuis sept ans, elle est dirigée par le père abbé Dom Damien Debaisieux. Ce Thiérachien de 52 ans, originaire de Lesquielles-Saint-Germain, est élu à la tête de la congrégation en 2017.

Pour cela, les moines ont réalisé plusieurs scrutins pour désigner le prochain père abbé, jusqu'à ce qu'un nom obtienne une majorité des voix : celui de Dom Damien Debaisieux. Né dans une famille catholique, de parents agriculteurs, il entame sa formation ecclésiastique à 28 ans. « J'ai d'abord fait cinq années de séminaire en vue de devenir prêtre pour le diocèse », détaille-t-il. À la différence du moine, qui reste reclus dans l'abbaye, le



Dom Damien Debaisieux est père abbé de l'abbaye de Scourmont depuis 2017.

porche de l'abbaye : « J'y suis venu à mes 13 ans pour faire ma confirmation ». Le père abbé est alors très croyant, ses parents lui ayant donné « toute une éducation religieuse ». Il reviendra à Scourmont en 1998, dans un tout autre contexte : « celui de [sa] première retraite ». Dom Damien Debaisieux était à l'époque « dans une période de [sa] vie où [il] ne croyait plus en Dieu ». Il est alors en train de réaliser des études d'Histoire à Lille. Pour lui, venir à Scourmont est à ce moment l'occasion de « donner une dernière chance à Dieu : soit il [lui] montre qu'il existe, soit il n'existe pas et [il] n'y croit pas ».

Malgré les années, le regard de Damien Debaisieux n'a pas changé sur cette retraite : « cette semaine était le plus beau voyage que j'ai fait ». Ce voyage en son for intérieur, qu'il nomme une « descente en soi », lui a permis de trouver une preuve convaincante pour poursuivre sa foi. « Dans le silence de la prière, j'ai découvert que là où j'avais abandonné Dieu, lui ne m'avait pas abandonné », indique-t-il.

Damien Debaisieux reprend des études théologiques à l'Institut Catholique de Paris, entre à l'Abbaye de Scourmont en 2004, où il y fera sa profession solennelle de moine six ans plus tard. En 2014, il est ordonné prêtre par l'évêque de Tournai Monseigneur Guy Harpigny, à Forges, non loin de l'abbaye de Scourmont. 2017 est l'année où il devient neuvième père abbé de ses moines trappistes qui vivent selon la règle de Saint-Benoît : un quotidien fait de prière, études et travail manuel. Il succède à Dom Armand Veilleux, qui avait démissionné du poste à l'âge de 80 ans.

« Ma première tâche, c'est d'être moine », détaille-t-il. Elle implique « d'avoir une responsabilité de [sa] communauté ». Dom Damien Debaisieux explique que le père abbé doit « veiller à la croissance humaine et spirituelle des frères et de la communauté, ainsi qu'à son unité ». Ces deux principes sont d'autant plus forts que les moines trappistes ont fait « vœu de stabilité ». Un souhait qui consiste à garder une fidélité à la communauté religieuse en res-

tant avec elle au sein du même monastère. « C'est une fidélité au Christ qui se vit dans la celle de la communauté », explique le père abbé. Ce vœu permet selon lui « d'apprendre à s'aimer, se respecter, s'accepter soi-même, et passer au-dessus des défauts des frères ».

## UNE SECONDE FAMILLE À L'ABBAYE

Au total, ils sont douze dans la communauté de tous âges et « de sept nationalités différentes ». À cela, s'ajoutent « trois aspirants moines » qui attendent leur cérémonie de vœu solennelle. Le recueillement au sein de l'abbaye n'est pas la seule occupation au sein d'une qui est mondialement connue pour sa bière.

Le père abbé cumule également la gestion de patrimoine hérité du XIX<sup>e</sup> siècle, date à laquelle la première communauté monastique s'est établie à Scourmont. « Je suis président du conseil d'administration de la Fondation Chimay Wartoise », décrit Dom Damien Debaisieux. Cette tâche lui demande de « veiller aussi à ce que l'on fasse une

bière et du fromage de qualité, que les employés aient des bonnes conditions de travail et de participer au développement de la région ».

Le père abbé sort rarement de l'abbaye. « Je dois aussi aller visiter d'autres monastères en Belgique aux pays de Galles, en Afrique », énumère-t-il, le tout pour voir « comment ils vivent ». Le reste du temps est consacré à la prière, au recueillement, et surtout au silence celui qui l'a convaincu de poursuivre sa foi. Comme pour les autres moines, peu d'espace est consacré à autre chose que la communauté. La famille ne fait pas exception.

« C'est [elle] qui vient me voir », indique Damien Debaisieux. Avec trois frères, une sœur, douze neveux « et sept petits-neveux », celle-ci est grande. Il explique que sa foi oblige un rapport différent avec ses proches : « J'aime toujours mes frères et sœurs, mais Dieu m'a donné d'autres frères : ceux de ma communauté ». Son chemin se poursuivra dans ce sens, toujours sous le regard du Christ.

« Je suis venu la première fois à l'abbaye de Scourmont à mes 13 ans pour faire ma confirmation »

Dom Damien Debaisieux, père abbé de l'abbaye de Scourmont

prêtre « est quelqu'un qui est envoyé aux personnes pour lire l'Évangile, faire un baptême ». En 2004, il « saute le pas de devenir moine », à l'âge de 33 ans.

Si l'habit ne fait pas le moine, l'abbaye peut y contribuer. Celle de Scourmont a joué à plusieurs reprises un rôle dans la vocation de Damien Debaisieux. Il se souvient de la première fois qu'il a passé le